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平顶山市计划生育科研所平顶山市计划生育科研所

不孕不育健康大讲堂

打造金牌科室 守护百姓健康

本报讯（记者牛瑛瑛）“糖尿病还
能引起不育症？”近日，来自鲁山的张
先生因多年不育来到市计生科研所不
孕不育诊治中心咨询，当被告知他多
年的不育可能与他患糖尿病有关时，
他很惊讶。

据市计生科研所不孕不育诊治中
心医生段国铭介绍，现在糖尿病的发
病人群不断年轻化。“正是年轻化的糖
尿病妨碍了一部分男人实现为人父的
愿望。有学者专门调查发现，40 岁以
下男性糖尿病患者中，有 25%-30%的
人会发生不育。”糖尿病是如何损害了
男人的生育能力？患糖尿病的准爸爸
们又该怎么面对自己的生育问题呢？

人们一提起糖尿病，马上会想到

是体内的胰岛细胞出问题了。同样，
糖尿病导致男性不育的途径和机制也
大都与此相关，在一定意义上可以说
胰岛素分泌缺陷是导致男性糖尿病患
者不育的罪魁祸首。

据悉，糖尿病的糖代谢紊乱，使得
男性睾丸内的间质细胞（分泌雄性激
素）和垂体前叶细胞（分泌促性腺激素）
及其他激素的分泌细胞对糖的利用过
程发生障碍，以致合成性腺激素和促性
腺激素的功能受损。血中相应的激素
水平降低，造成生殖内分
泌激素分泌功能障碍；还
可能致使精子活动需要的
能量来源不足，严重影响
精子活动度。因为具有良

好活动能力的精子才具有受孕能力，而
精子的活动能力来源于精子细胞内的
以糖代谢为主的一系列复杂生化事件
的有序进行。

“如果包括阴茎在内与性活动完
成相关的动脉、静脉血管和神经已被
糖尿病侵蚀，就会出现糖尿病性勃起
功能障碍或是射精障碍。当盆腔交感
神经系统被损害，则会发生逆行射精，
不利于精卵结合，造成不育。”段国铭
解释说。

市计生科研所不孕不育诊治中心专家提醒：

当心糖尿病让男人不育

“我们科室的每一个医生都有自己
的专长，工作中都是以患者为中心。”近
日，记者在市第一人民医院骨外二科采
访时，科室主任赵代杰如是说。

不断提升技术带动科室发展

市第一人民医院骨外二科成立于
2005年，赵代杰当年就走马上任担当科
室主任，这一干就是 12 年。成立伊始，
赵代杰为科室制定了“以病人为中心，
以临床救治为重点，以学科发展为方

向”的宗旨，坚持医、教、研全面发展，使
骨外二科的医疗水平逐渐迈上新台阶。

如今，骨外二科共有医护人员 30
名，其中正高级职称２名、主治医师 7
名、硕士研究生5名、具有省住院医师规
范化培训全科医学带教资格的6名。另
外，科室共开设病床 50 张，具有骨科牵
引手术床、高清手术显微镜等先进设
备，以关节周围骨折、骨不连、股骨头坏
死、骨性关节炎的治疗和研究为重点
发展方向，主要治疗各种类型的四肢

骨折、伴神经血管损伤的严重开放伤、
骨盆髋臼骨折、大面积皮肤软组织缺
损、慢性骨髓炎感染性骨不连、肢体畸
形等。骨外二科年住院病人达 1000 人
次，年手术量达800人次。

科室的快速发展离不开一个好的
带头人。赵代杰毕业于河南医科大学，
曾多次在天津骨科医院、北京积水潭医
院进修学习，现任中华医学会河南省分
会手外科学会委员、市医学会骨科副主
委、省住院医师规范化培训首培导师。
他擅长四肢及骨盆骨折，运动损伤，关
节内骨折，各种严重创伤、复合伤，以及
各类创伤后遗症的抢救和治疗，并擅长
运用各类皮瓣、复合组织瓣修复肢体及
软组织的大面积缺损。他精湛的技术
和优质的服务获得患者的一致好评。

临床业务和科研硕果累累

自骨外二科成立以来，以四肢骨关
节损伤及软组织损伤为临床任务和研
究方向，采用国际上先进的 AO 理论和
技术器械治疗了大批骨盆和四肢骨折
病例，积累了丰富的临床经验，极大地
促进了患者的早期肢体功能恢复和生
活质量的提高。

其中，该科对四肢复杂骨折采取微
创及间接复位的治疗，在严重多发伤、

复杂多发骨折、骨缺损、软组织缺损的
救治，尤其是关节内骨折的治疗方面已
经达到了国内同期先进水平。

该科积极开展学术创新，开展我市
首例 PFNA 内固定技术；开展多项市内
领先的创伤骨科微创技术，如经皮骶髂
关节螺钉植入技术、经皮耻骨支螺钉植
入技术、四肢骨折的 MIPPO 内固定技
术、四肢干部骨折的髓内钉内固定技术、
复杂严重组织缺损的复合组织瓣的修复
新技术、以VSD封闭灌洗技术为手段的
组织缺损修复新项目、以锚钉技术修复
韧带止点损伤及周围神经卡压松解术等
多项新技术。经皮耻骨支内固定技术填
补了我市骨科方面的空白。

在出色完成临床工作的同时，该科
在科研工作中也取得了许多成果。科室
获得省科技进步三等奖1项、市科技进步
二等奖3项。在《中国修复重建杂志》《中
国骨与关节损伤杂志》《中国骨伤杂志》
等核心期刊上发表论文10余篇，主编及
参编专业著作1部，并获得多项优秀论文
及著作奖。 （本报记者 牛瑛瑛）

——记市第一人民医院骨外二科

不断提升业务技能 用心铸就金牌科室

本报讯 （记者牛瑛瑛 通讯员路
易峰）根据《河南省卫生计生委关于
开展 2017 年整顿医疗秩序打击非法
行医宣传月活动的通知》要求，结合
市卫计委的统一安排部署，湛河区卫
生计生监督所高度重视，安排部署

“整顿医疗秩序、打击非法行医”宣
传月，组织相关科室卫生计生监督员
及办事处、乡镇卫生计生监督协管员
于 5 月份分别在区卫生计生监督所
门口、辖区的四个办事处及两个乡镇
进行了相关卫生法律法规宣传活动。

此次宣传的主题是：“强化医废
处置监督，规范医疗美容行为，维护
群众健康权益”。采取分为统一安
排、分散进行的方式，在区卫生计生
监督所大门口，摆放宣传版面、悬挂
宣传横幅、发放宣传彩页、设立咨询

台进行宣传活动，同时安排辖区六个
卫生监督协管站进入社区、村进行宣
传。卫生计生监督员现场为辖区居
民宣传讲解《中华人民共和国传染病防
治法》《中华人民共和国固体废物污染
环境防治法》《医疗废物管理条例》等法
律法规，重点讲解了违规处置医疗废物
的危害和应承担相应的法律责任以及
非法医疗美容的主要存在形式、特点及
危害，如何辨别非法医疗美容的方法及
提供举报电话，发放宣传彩页。宣传月
共制作宣传版面14块、宣传横幅7条、
印发宣传彩页 15000 余份，为群众讲
解、咨询卫生法律法规达20余次，受益
群众15000多人次，取得了较好的宣传
效果。

湛河区卫生计生监督所开展“整顿
医疗秩序、打击非法行医”宣传月活动

本报讯（记者牛瑛瑛 通讯员李河
新）为推动“两学一做”学习教育常态
化制度化，引导广大党员干部加强党
性锻炼，坚定理想信念，履职尽责当先
锋、立足岗位争优秀，6月1日，市卫计
委举办了“决胜全面小康，让中原更加
出彩”微型党课比赛。

此次比赛围绕“决胜全面小康，让
中原更加出彩”这个主题进行，14 名
参赛人员用生动的事例、流畅的语言、
精致的PPT展示，结合自身实际、工作

实际、关注的热点时事等内容，运用小
事例，宣讲大道理，向大家讲述自己的
工作感悟、学习体会、身边的好人好
事、卫生计生干部奋斗在一线的动人
事迹，充分展示广大党员干部积极向
上的精神风貌和工作热情。

经过激烈角逐，市计生科研所张
慧芳获得一等奖，市疾控中心庞淑玲、
市第二人民医院刘冰获得二等奖，市
中医院陈胜和市第一人民医院邝静、
张静获得三等奖。

市卫计委举办微型党课比赛

本报讯（记者牛瑛瑛 通讯员付
春晖）6月11日，在市第二人民医院急
诊楼三楼会议室，由市医学会主办、
市第二人民医院承办的市医学会疼
痛专业第三次代表暨学术研讨会在
该院召开。大会选举产生了市医学
会疼痛学专业第三届委员会，并邀请
国内知名专家、省内外及我市专家进
行了疼痛学专业新进展专题学术讲
座。全市各县（市、区）疼痛学及相关
专业医务人员300余人参会。

按照市医学会换届改选程序，会
议选举产生了市医学会疼痛学专业
第三届委员会，产生了新一届疼痛学
专业委员会。随后，专家们分别就疼
痛学发展与疼痛核心技术、超声引导
下微创治疗在疼痛科的应用、神经病
理性疼痛的诊断与治疗、恶性肿瘤的
姑息及止痛治疗、仿生物治疗技术在
疼痛治疗中的应用、三氧医学在慢性
疼痛中的应用、腰椎间盘突出症的阶
梯微创治疗、疼痛科治疗中的安全和
风险防范等方面开展了专题讲座，与
会人员反响强烈，受益匪浅。

市医学会疼痛专业
第三次代表暨学术研讨会

在市二院召开

本报讯（记者牛瑛瑛 通讯员刘
海军）记者近日采访获悉，为促进学
术交流，加强医院之间的互动，鲁山
县人民医院举办“心苑月月谈”，以此
提升医疗水平。

据介绍，该院秉着“面向基层、深
入基层、心内为主、全科培训”的宗
旨，邀请郑大一附院“心苑月月谈”系
列讲座走进鲁山县人民医院，让专家
详细讲解心血管及相关疾病的基础
知识和最新的进展情况。学习之余，
郑大一附院专家组一行和鲁山县人
民医院相关专家还进行了技术性交
流。

鲁山县人民医院
举办“心苑月月谈”

本报讯（记者牛瑛瑛）6月12日，记
者从市中医院获悉，该院今年的冬病夏
治贴敷时间已确定：初伏贴敷时间为 7
月12日、13日；中伏贴敷时间为7月22、
23 日；中伏加强贴敷时间为 8 月 1 日、2
日；末伏贴敷时间为 8 月 11 日、12 日。
市民即日起可到该院报名预约。

冬病夏治使众多患者受益

据市中医院冬病夏治专家组成员、
副主任医师李宏军介绍，冬病夏治又称
发泡疗法，是我国传统医学中一种很有
特色的治疗方法，它遵循中医天人合一
的理论，利用夏季特别是入伏后，人体
阳气旺盛的有利时机，对一些好发于冬
季，以阳气虚弱为主要病理变化的慢性
疾病进行预防和治疗，以达到保养人体
阳气、扶正祛邪、治病求本的目的。

市中医院于2000年开始，率先在全

市开展冬病夏治疗法。该院冬病夏治
专家治疗小组的多位名老中医，在中医
古方的基础上，以中医“冬病夏治，夏病
冬治”理论和时间治疗学相结合，在治
疗中注重因人因病，辨证施治，辨证选
方，选穴贴敷；敷贴药材选材讲究，采用
地道中药材，添加秘传药引，将药效发
挥得淋漓尽致，治疗效果不断得到提
升，治疗的人数更是逐年增多，每年慕
名前来进行冬病夏治的人数近万人次。

配合中药内服效果好

近年来，市中医院根据多年来的冬
病夏治治疗经验，在中药穴位敷贴的基
础上，不断改进药物配方和贴治方法，
以增强冬病夏治的疗效。该院中医药
专家借鉴国内知名中医医院的冬病夏
治治疗方法，根据我市民众的体质特
点，依据子午流注及药物归经理论，专

门推出了用于冬病夏治的口服中药制
剂“双芪合剂”和“祛风湿丸”，在穴位贴
敷前口服中药，以调节阴阳，扶正祛邪，
开穴位，加强穴位贴敷的治疗作用，使
冬病夏治的疗效更为显著，受到了广大
市民的认可和好评。

“双芪合剂”具有补肺益气、扶正固
表的功效。适用于治疗呼吸系统疾
病，例如冬季咳喘、哮喘、老慢支、慢性
鼻炎、反复感冒等疾病。“祛风湿丸”具
有祛风除湿、通络止痛的功效。适用
于患风湿、类风湿等病症的患者。

出现水泡属正常反应

今年，市中医院冬病夏治分为成人组
和儿童组，即日起开始预约登记。儿科组
在门诊三楼儿科预约登记，成人组在门诊
一楼服务台冬病夏治预约处预约登记。

李宏军说，冬病夏治贴敷时间为夏

季三伏，共贴四次，一般要求连续治疗3
年为一疗程。每次贴敷时间：成人4至5
小时，儿童 1 至 2 小时。贴敷后局部有
轻微灼热、痒感为正常反应，如感到疼
痛难忍，应立即去掉。

需要提醒的是，今年的贴敷时间，
每一阶段进行两天的集中贴敷，过期不
贴，以免影响下阶段治疗效果；由于个
人原因预约后未能贴敷者，请于 9月 30
日前办理退费手续，过期不再办理。

需要注意的是，贴敷疗法属于发泡
疗法，贴敷时间过长容易出现水泡，属正
常反应。进行贴敷的患者有些属于过敏
体质，对药物反应强烈，儿童由于皮肤娇
嫩，更容易起泡。如出现小水泡，一般不
需要特殊处理，最好让其自然吸收。如
水泡已破，可涂吉尔碘等。如水泡较大，
应到医院进行处理。患者若不能接受起
泡反应，请不要参加贴敷。

市民即日起可预约报名

市中医院冬病夏治贴敷时间确定

本报讯（记者牛瑛瑛）6月 6日下
午，市第一人民医院分院平顶山眼科
医院的20余位眼科医护人员走进位于
矿工路东段的天宏小学，为该校师生
进行近视筛查。眼健康检查进校园活
动的开展，标志着由卫东区卫计委、教
体局联合平顶山眼科医院开展的“卫
东区青少年近视防控工程”正式启动，
天宏小学成为首个青少年近视防控工
程试点学校。

当日，来自平顶山眼科医院的
医护人员为该校师生开展了视力筛
查及眼健康宣教活动，纠正了学生
中常出现的用眼不当、验光不当等
问题。

据平顶山眼科医院眼科专家介
绍，2010 年，国家体育总局的《国民体
质监测公报》显示：小学生近视患病率

为 31% ，初 中 生 为 58% ，高 中 生 为
76%。教育部 2014年全国学生体质与
健康调研结果显示，小学生视力不良
检出率为45.7%，初中生为74.3%，高中
生为83.2%。可以说，近视已经成为影
响我国未来国民素质的严重问题。为
了切实加强青少年的近视防控工作，
在卫东区卫计委、教体局的支持下，平
顶山眼科医院肩负使命，组织开展了
此次卫东区范围内的在校学生近视体
检筛查活动。

卫东区卫计委主任李世伟告诉记
者，此次活动将通过宣传教育，增强青
少年健康用眼意识，同时注重早期发
现，对于青少年近视采取有效干预措
施，对于已经近视的青少年做好规范
化治疗、矫正工作，切实保障近视防控
工作的有效开展。

眼健康检查进校园 助力青少年近视防控

“卫东区青少年近视防控工程”启动

市第一人民医院骨外二科医护人员 李英平 摄

食品安全进学校

6月12日，湛河区食品药品监督管理局工作人员在湛河区实验小学向孩子们介绍食品安全相关知识。夏天到了，为
了普及食品安全知识，增强同学们的饮食安全意识，本月中旬该局组织工作人员深入辖区各个学校，积极开展食品安全宣
传活动。 本报记者 姜涛 摄

健康周刊联系电话：
13733786699

本报讯 （记者牛瑛瑛 通讯员路
易峰）为进一步推进“两学一做”学习
教育常态化制度化，6 月 12 日上午，
市卫生计生监督局召开了“两学一做”
学习教育常态化制度化座谈会。

会上，相关负责人宣读了《平顶山
市卫生计生监督局关于推进“两学一
做”学习教育常态化制度化实施方
案》。方案从认清重大意义、把握总体
目标、掌握具体要求、明确主要任务等
方面对市卫生计生监督局“两学一做”
学习教育常态化制度化做出具体部署。

市卫生计生监督局局长刘凌云介

绍说，学习教育贵在常态，抓在常态，
好在常态，不能一曝十寒。据了解，该
局建立了常态化学习教育机制，制定
常态化方案，规定常态化目标、内容、
方法、措施。完善常态化学习查改纠
偏机制。明确查改方向，严格查改措
施，确保查改成效。建立常态化融合
促进机制，把两学一做常态化学习教
育工作与日常卫生计生监督工作密切
结合。通过常态化学习教育来提升素
养，提高能力，增进团结，增强凝聚力
和战斗力，全面推进我市各项卫生计
生监督工作。

市卫生计生监督局召开座谈会
安排“两学一做”学习教育常态化制度化工作

新华社兰州6月13日电（记者梁
军）6 月 14 日是世界献血者日。部分
献血者认为，献血后身体亏损，需用大
量饮食来补充营养。血液专家解释，
献血后人体血容量很快就会恢复，无
需盲目进补。

甘肃省红十字血液中心供血科科
长杨勇毅说，人体平时只有 80%的血
液参与体液循环，还有 20%的血液贮
存于肝脏、脾脏和皮下毛细血管，人们
称其为“小血库”。当人体少量失血
时，“小血库”中的血液会释放，参与血

液循环，以维持人体正常的生理功能。
“相反，大补的食物油脂普遍很

多，叶酸和铁含量却很少，不但不能起
到补血的作用，人体反而会因为摄入
过多油脂易诱发高血脂、高血压等心
血管疾病。”杨勇毅说。杨勇毅介绍，
人体自身调节功能很强，献血后1至2
小时血容量就会得到恢复，各种血液
成分可在两周内达到原来水平。专家
提醒献血者，献血后宜多喝水，只要注
意饮食的营养价值，有选择地进食，献
血失掉的那部分血液很快就能恢复。

血液专家解释：

献血后无需盲目进补

新华社北京6月13日电（记者齐
中熙）北京大学第一医院心内科及心脏
中心主任霍勇教授 13日指出，管理清
晨血压对降低心脑血管疾病风险意义
重大，许多心脑血管疾病的发生都与清
晨血压升高密切相关。

上海交通大学医学院附属瑞金医
院、上海市高血压研究所所长王继光
教授说，对于大多数高血压患者而言，
清晨醒后开始日常活动的最初几小时

内（通常在 6：00-10：00 之间）血压会
达到一天中的最高峰值，清晨服药前
也恰是降压药物效果最薄弱的阶段。

他表示，造成患者清晨血压管理
不当的原因，除了与其自身的病理生
理学等因素有关外，还有药物使用的
问题。对此他建议，患者使用真正长
效且每日服用一次即可以控制 24 小
时血压的药物，以有效控制全天血压
波动。

心内科专家指出：

管理好清晨血压降低心脑血管疾病风险


